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基本方
針

基本施策
市政への
反映度

広聴広報
課（来室）

男 70代 城西 広島のレキ 離島

今年がレキが亡くなって150年になる。
レキの会ではこれまでイギリスのトーマスさんとともに残された文
書などの研究を行ってきた。
レキは正確にはレイク氏で本国では墓石も整理されており、これ
まで子孫はいないと思われていたが、母方の「トゥーベイ」氏の
家系で子孫がいることがわかった。
今年の8月5日にその方がイギリスから来てくれることになり、150
年の記念の式典を行う予定である。レキが亡くなったのは旧暦
の11月で、数年前供養祭を行ったが、風が強くろうそくの火はつ
かないし、花は飛ぶしで散々であったので、8月に行うことにし
た。

非常に興味深い行事だと思います。
離島振興室に報告し、コミュニティなどでもお手伝いができない
か検討を依頼します。
また市の広報への掲載や、報道機関への情報提供もしたいの
で詳細が決まれば資料をいただけますか。

生活環
境部

市民活
動推進
課

提案
みんな
でつくる

歴史的資源
の保存と活
用

検討中

広聴広報
課（来室）

男 70代 城西
本島の石
垣の残石

文化財

本島の屋釜にある大阪城石垣に使った石切場跡は市の指定史
跡にしてもらったが、刻印を刻んだ残石が49個ある。そのうちひ
とつは石碑を建てた。福武財団の寄附を受けて、史跡指定の石
碑とともに立てたものであるが、49個全てについて建てたいと
思っている。
ふるさと納税のお礼で寄附してくれた人の名前も刻んで石碑を
建てるということはできないか。
ひとつ3万円であった。

丸亀城の石垣の残石でもあるので、お城好きの方は興味を持
つと思います。ただ総務省から寄附の返礼は3割程度にするよ
うに通知があり、丸亀市でも見直したところなので、これを返礼
とするには10万円の寄附に対してのものになります。それを考
えるとあまり期待できないのではないかと思います。
ただふるさと納税を活用した事業として予算化できないものか、
文化財保護室などと相談してみます。

教育部
（教）総
務課

提案
みんな
でつくる

歴史的資源
の保存と活
用

検討中

手紙 女 市外
伊能忠敬
没後200年
記念誌

文化財

本年は江戸時代後期、日本全国を測量して「大日本沿海輿地全
図」を作成した伊能忠敬の没後200年にあたります。
伊能忠敬研究会では4月20・21日記念大会と法要を行い、さらに
「伊能忠敬　日本列島を測る-忠敬没後200年-」を刊行しました。
記念誌の編集に当たりましては全国各地の測量隊宿泊自治体
担当者様からの情報を活用させていただきました。本誌を測量
隊が宿泊したおよそ850の自治体に寄贈させていただくことにい
たしましたので、各自治体の中央図書館に収めていただき、一
般市民や学校教育関係者の皆様に広くご利用いただけたら幸い
です。

 このたびは伊能忠敬没後200年記念誌が刊行されましたこと、
誠におめでとうございます。 またご丁寧に送付していただき、あ
りがとうございます。
2016年10月にお問い合わせいただきました折には、十分な資
料提供ができず、 申し訳ございませんでした。
 いただきました記念誌は、丸亀市の歴史の貴重な資料として、
丸亀市教育委員会を通じて、中央図書館もしくは市立資料館に
保管させていただきたいと思いま す。 今後、新しい発見があり
ましたらご連絡させていただきます。

教育部
（教）総
務課

感謝
みんな
でつくる

歴史的資源
の保存と活
用

実施・改
善済み

広聴広報
課（来室）

男 70代 城西 文化財 文化財

6月17日の丸亀城涼風フェスタというイベントでは、二の丸の井
戸の前にクイズを書いて杭にさしていた。
本島の石垣の残石では、下に文化財が埋まっている可能性があ
るので、調査をした後出なければ石柱は立てられないと言ったの
に、このようなイベントでは好きなように杭を立てているではない
か。
小豆島を中心となって、大阪城の石垣の残石がある笠岡市とと
もに、日本遺産登録をしようとしているときに、丸亀市の文化財
はなにもしようとしない。文化財保護室、産業観光課、都市計画
課がばらばらで仕事をしているから、すべてがうまくいっていな
い。

イベントでは1日だけ木の杭を立てるだけなので、本島とはまっ
たく意味が異なる。本島の屋釜の残石は49個あり、1ｍほどの
石柱を立てるということなので、コンクリートの基礎をしなければ
倒壊のおそれがあるので、かなり大掛かりな工事になる。
日本遺産登録は言われるとおり市が一丸となって取り組む必要
があると思う。

教育部
（教）総
務課

要望
みんな
でつくる

歴史的資源
の保存と活
用

検討中



ＨＰメール 男 市外
丸亀市立
資料館に
ついて

文化財

来月7月1日に丸亀に行く予定があります。観光協会のH Pに7月
29日に耐震工事完了オープン予定とありましたが、1日には
閉館中でしょうか？お忙しいところ申し訳ありませんが、ご
返事をお待ちしております。

丸亀市立資料館の開館についてのご質問にお答えいたしま
す。丸亀への来訪をご予定されている7月1日は、当館は開館し
ております。開館時間は午前9時30分より午後4時30分までと
なっております。なお翌2日（月曜日）は休館となりますので、お
気をつけ下さい。
吉岡様のご覧になられた丸亀市観光協会のホームページ内、
観光スポット一覧の丸亀市立資料館の内容が昨年のものとなっ
ておりましたので、丸亀観光協会に連絡して早速訂正いたしま
した。掲載内容が間違っておりご迷惑をお掛けしましたこと、深
くお詫び申し上げます。ご指摘をいただき、ありがとうございまし
た。
当資料館の2階常設展示室では、丸亀城の変遷や近世丸亀藩
の生駒・山﨑・京極家の歴史と文化を紹介しております。吉岡様
のご来館をお待ちしております。

教育部
（教）総
務課

質問
みんな
でつくる

歴史的資源
の保存と活
用

広聴広報
課（来室）

男 70代 城西
公文書開
示

情報公
開

本島屋釜で海水浴場を県が整備したのは、瀬戸内に大きな船を
通すため浚渫した砂の処理場とするためであった。その時に石
垣の残石を、他の意思と同様に、手当たり次第に取って防波堤
として埋めてしまった。
海水浴場整備前の税務課が撮った航空写真を以前に見せてほ
しいと要望したら、忙しいから今度にしてくれと言われ、再度行っ
たときには、もうないと言われた。
今回公文書開示請求をすると、文書不存在という理由で非公開
とする決定通知書をもらった。
屋釜海水浴場の整備には市も3％の費用を負担していると、県
土木事務所に聞いた。
航空写真のような貴重なものは市役所だけのものではないはず
で、市民の財産ではないのか。そんなに簡単に捨てていいの
か。
こんなやりとりをしていると森友問題そのものではないか。
本島の石切場は、小豆島や笠岡とともに日本遺産登録を申請し
ているが、このようなことでは丸亀だけが外されてしまうかもしれ
ない。市の史跡に指定しているが、これまで我々が私財を投じて
石碑などを建てており、市はまったく協力的でない。

屋釜の海水浴場を県が整備して市に譲渡したのにそのような経
緯があったことは知りませんでした。
公文書開示請求では航空写真がすでに廃棄されているというこ
とですが、これは公文書管理規程で文書ごとに保管年数が決
まっているので、廃棄したということであれば今となってはどうし
ようもありません。（調べてみると、税務課の航空写真は5年保
存であった。ただ「ない」という説明ではなく、この説明はするべ
きである。）
ただ、今では歴史的公文書の取扱いについて議論しているとこ
ろなので、このような文書は歴史的公文書として長く保存すべき
ものであると思いますので、税務課でしっかりと検討するように
伝えます。
ご指摘のとおりこのような文書は市民の財産であるので、市民
が利活用できる仕組みが必要だと考えます。

総務部 税務課 苦情
みんな
でつくる

歴史的資源
の保存と活
用

検討中



ＨＰメー
ル

全国伝建
地区調査
に関する
ご協力の
お願い

文化財

現在、私は、卒業研究のテーマである「重要伝統的建造物群
保存地区における古 民家宿泊の可能性（仮）」 に関して全
国的に調査を進めております。そこで、丸亀市塩飽本島町笠
島地区に関して以下の点をお尋ねしたくご連絡させ ていた
だきました。
・貴伝建地区内における現在人口と近年の人口推移
・貴伝建地区内における空家数・空家率
・現在の宿泊関連施設数
・年間来客数の推移
・貴伝建地区が最も誇り得る点（例：施設名など）
・現在貴伝建地区が抱えている問題点・課題
・問題点・課題に関する今後の解決方向性
お忙しいところ大変恐縮でございますがご回答いただける範
囲内でご返答いただけましたら幸いでございます。論文に関
しましては途中経過と完成した論文をデータでメールにてご
報告いたします。

地区名 重要伝統的建造物群保存地区丸亀市塩飽本島町笠島伝
統的建造物群保存地区
・貴伝建地区内における現在人口と近年の人口推移
４１人（平成21年 4月現在） ３５人（平成30年 4月現在）
 ・貴伝建地区内における空家数・空家率
伝建建物 ３４/５６ 60.7％ 非伝建建物 ８/２０ 40％ 合計
４２/７６ 55.2％
 ・現在の宿泊関連施設数
 2件（大倉邸 NPO法人笠島町なみ保存協力会・やかた船 民
間）
 ・年間来客数の推移
大倉邸 H29 86名 H28 175名 H27 138名 H26 86名 H25 121名
H24 178名 ※やかた船の情報はありません。
 ・貴伝建地区が最も誇り得る点（例：施設名など）
笠島集落は、三方を丘陵に囲まれ、集落内に網の目のように
張り巡らされた狭い道路と海に面して建ち並ぶ町屋建築、周
辺の山際に配置された寺社など、中世以来の町並みや形態が
良く保存されており、落ち着いた佇まいがある。また、東山
から 瀬戸内の風景や瀬戸大橋が一望できる。
・現在貴伝建地区が抱えている問題点・課題
高齢化・過疎化による空き家の増加。 火災や災害による防犯
体制の強化を図る必要がある。
・問題点・課題に関する今後の解決方向性
空き家の活用（借家やイベント活動の場等） 防災管理計画を
策定し、防災施設の整備を図る。

教育部
（教）
総務課

質問
みんな
でつく
る

歴史的資源
の保存と活
用

説明

ＨＰメー
ル

男 市外

丸亀（本
島）の資
料送付お
願い致し
ます

離島
本島をウロウロゆっくり回る予定です。食事処も教えていた
だける と幸いです。

離島振興室からパンフレット等を送付する。
生活環
境部

市民活
動推進
課

質問
みんな
でつく
る

歴史的資源
の保存と活
用

実施・
改善済
み

広聴広報
課（来
室）

男 60代 城西
丸亀城石
垣修復の
募金

文化財

丸亀市文化財観光案内会の会長をしている。
ボランティアガイドの間では、崩落した石垣の修復の募金
活動をしたいと考えている。文化財保護室にも相談した
が、広聴広報課でも相談してほしいということで来た。

石垣修復については文化庁に補助金申請の連絡をしてお
り、災害復旧の場合には最大75％の補助がつくと聞いてい
ます。その場合石垣修復のための募金活動などを行って得
た資金は石垣修復事業の特定財源となり、補助基準額から
差し引かれてしまう。つまり100万円募金が集まっても、
補助金が75万円減らされてしまうことになるかもしれな
い。
しかし、丸亀城にはファンの方がたくさんいて、自分が寄
附し修復に協力できたことで、さらに丸亀城または丸亀市
に愛着をもってくれることも期待できる。
今月号の広報でも寄附について掲載したが、あのように崩
落した石垣修復に対する寄附の募集とはせずに、丸亀城の
維持管理のための寄附という内容で募れば、特定財源とは
ならないと思うので、そのような形であれば文化財観光案
内会のような市民団体で募金を募ることはいいことだと思
う。
文化財保護室とも協議し、後日連絡します。

教育部
（教）
総務課

要望
みんな
でつく
る

歴史的資源
の保存と活
用

検討中



広聴広報
課（来
室）

男 70代
二の丸の
水銀灯

丸亀城　二の丸の水銀灯が4箇所切れていた。確認して欲し
い。

都市計画課に確認するようお伝えした。
都市整
備部

都市計
画課

要望
みんな
でつく
る

歴史的資源
の保存と活
用

実施・
改善予
定

ＨＰメー
ル

女 市外
丸亀城石
垣の修繕

文化財

丸亀市には観光で何度か訪問し、その度に丸亀城を始めと
した史跡を巡らせてい ただいております。
この度、台風の影響で丸亀城の石垣が７月に続き度重なる
崩落を起こしているということをニュースで知りました。
市民の皆様の安全確保のため尽力されていらっしゃる、市
職員の皆様の御心労はいかばかりかとお察しいたします。
そこで、市外の住民ではありますが、せめて金銭面だけで
も丸亀城の修繕を支援 させていただく方法はないかと考
え、ご連絡をいたしました。
ふるさと納税の『丸亀城を守り後世に残す事業』が該当す
るかとも考えました が、こちらは“税金”という形である
以上（素人考えですが）即効性がないのでは ないかと思え
てしまい……。
お忙しい中とは存じておりますので、お返事は決して急ぎ
ません。 お手数をお掛けして申し訳ございませんが、
１．今回の丸亀城の台風被害の修繕に直接役立てていただ
ける支援の方法、または今後そうした窓口をご用意いただ
ける予定があるか
２．上記についてSNS等で情報を共有してもかまわないか
という２点についてご回答いただければ幸いです。

こちらは丸亀市役所広聴広報課です。 ありがたい申し出をいた
だきまして、たいへんうれしく思います。 今年7月、そして先日の
石垣の崩壊で、職員はもちろんのこと、多くの市民の方 が非常
に悲しい思いをしています。 丸亀市民の誇りであり、心のよりど
ころの丸亀城の、最も誇れるものである石垣 がこのようなこと
になり、丸亀市としては一刻も早く元の姿に戻すことに一丸と
なって努めてまいります。 修復には長い年月と莫大な費用が必
要になりますので、ふるさと納税などの寄附も、全国の丸亀城を
愛してくださっている方々にお願いしたいと思っています。
「ふるさと丸亀応援寄附金」のフェイスブック、また丸亀市フェイ
スブック・H P、 丸亀城HPなどにも情報は掲載していますので、
もしよろしければ拡散してくださ い ますと嬉しく思います。
寄附は今のところ「ふるさと丸亀応援寄附金」だけですが、今後
丸亀城内などで募金 活動を行うことも検討しています。 実施す
る際にはHP・FBなどでお知らせします。 またSNSでの情報共有
はぜひお願いいたします。 個人のSNS、また丸亀市のFBのシェ
アなどお願いいたします。
ありがとうございます。

市長公
室

広聴広
報課

質問
みんな
でつく
る

歴史的資源
の保存と活
用

説明

ＨＰメー
ル

男 30代 土器

丸亀城の
石垣崩落
の改善を
丸亀一丸
で

文化財

10月8日(月)午前より発生した丸亀城石垣の連続崩落の報道等を
受け、丸亀市民そして歴史ファンの一人として拙い愚見を記しま
す。 丸亀城は歴史はさることながら、現在丸亀市の市外に発信
するPR、移住・滞在型 観光の促進を図る上でのシンボルスポッ
トとしての存在が確立された、丸亀市の顔であると個人的に思っ
ています。 その丸亀城の石垣の崩落が大手メディア、マスコミ
等で報道され、かの熊本城の被災状態に匹敵したと言っても過言
でないといえます。 この緊急事態を受け、丸亀市民はただ何も
しないわけにはいかないと思います。 市外や国・県の力は頼る
ところ・甘えるところはあってもいいと思いますが、何よりもそ
こに住んでいる、思い入れの強いであろう丸亀市民が丸亀城の石
垣崩落の改善に向けてどんな取り組みをしていくのかが非常に大
事であり、周囲から大変注目されていると思います。 丸亀市役
所の出入口・受付付近や市内のコンビニ、商店、企業等に石垣早
期修復 (個人的には、台風等の影響を受けたものなので復興と表
現したいですが)に向けた緊急募金箱を設置するなど、丸亀市民
が石垣早期修復(復興)に向けたアクショ ンが取りやすい手立て
を講じて頂きたく思います。 もちろん、ふるさと納税やクラウ
ドファンディング等の手法も有効と思いますが、これではネット
を通してのサポートアクションに限定されやすく、特に丸亀 城
に長年思い入れの強いであろう高齢者には不向きと考えます。あ
くまで私見ですが。 新庁舎の建て替えや新市民会館の建設等で
重要事項が山積していますが、今後の台風や豪雨などの影響が更
なる丸亀城の崩落を肥大しては本末転倒であります。 最終的に
は丸亀市の運営を担う市の職員の皆様の力にすがるしかありませ
んが、 私も甚だ微力ながら、石垣早期修復に向けた取り組みを
講じて頂ければ、精一杯 の支援はさせて頂きます。丸亀城の石
垣崩落問題の早期改善が一番の移住・定住 の促進、丸亀創生の
実現につながると思います。

教育部
（教）
総務課

要望
みんな
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る
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用

参考意
見とし
て供覧



ＨＰメー
ル

男 市外
丸亀城の
石垣につ
いて

文化財

10月12日、丸亀城を訪問しました。あまりにも樹木の多さ
にびっくりしました。これでは木の根が石垣を壊すだろう
なと思いました。今から伐採しても根がはびこっているた
め、腐った後は空洞になり水が入ってい くでしょうね。そ
のままでも強風でゆれ、根が動き、地面も動くと思いま
す。特に大木は。早い うちに伐採しておけば良かったです
ね。今更かもしれませんが樹木の整理をした方が良いと思
います。このことは全国でいえることなんですが。

この度は、丸亀城をご訪問いただき誠にありがとうござい
ました。 　さて、○○様からご指摘のとおり、丸亀城に
は長い年月を経て、多くの樹木が生育しており、本市にお
きましても倒木による石垣の損壊や根の張り出しによる石
垣の押し出し等を懸念しております。そこで、平成27年度
から石垣に悪影響を及ぼす樹木の伐採を始め、現在も計画
的に進めておりますので、ご理解のほどよろしくお願いし
ます。なお、丸亀城において、9月末の台風24号の影響
や、長年の風雨、石垣の老朽化などが積み重なり、10月8
日から9日にかけて南西の石垣で大規模な崩落が発生しま
した。現在、被害の拡大防止や、復旧に向けた対応につい
て市を挙げて進めておりますので、全国の皆様のご支援、
ご協力を何卒よろしくお願いいたします。

都市整
備部

都市計
画課

提案
みんな
でつく
る

歴史的資源
の保存と活
用

参考意
見とし
て供覧

ＨＰメール
丸亀城石
垣復興に
ついて

丸亀城の石垣が崩壊してしまい、現在は募金やふるさと納税等
で復興費を募っていると思います。丸亀城はここ数年、刀剣乱舞
ゲームとのコラボ等で入場者数も増え、そのファン の方々のふ
るさと納税も増えていると思います。今はそのファン方々の応援
がキーになってくると思います。2019年1月～3月の間に、刀剣乱
舞のミュージカルがあり、ニッカリ青江のキャラクターが出演しま
す。 2月～3月上旬は大阪、京都公演がありますので、その流れ
だとニッカリ青江のファン方々に香川に足を運んでもらいやすく
なると思います。 ニッカリ青江の公開をその時期に重ねるとより
来場者数の増加が見込め、経済効果が大きいのではないかと
思いました。公開が難しくとも、ニッカリ青江にちなんだイベントな
どがあれば、集客が見込めるのではないかと思いましたので、
市民かつファンの意見として述べさせていただきます。

教育部
（教）総
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ＨＰメー
ル

男 城北
丸亀城石
垣修復

文化財

修復の際、石と石と接合する際に、表面のセメントなどの
使用は外観上適切でない。以前すでに東側の一部修復して
いる個所があるが、あれは最低としか言いようがない。あ
のような修復は外観を全く意識していな い。絶対にやめて
ほしい。
丸亀城の石垣は、全国に誇れる美しい石垣である。熊本城
など他県の修復方法をきめ細かく学び、安全を重視しつ
つ、美しい石垣の修復に最善を尽くしてほしい。依頼する
業者にくれぐれも伝えてください。

ご指摘の箇所は、三の丸石垣東面中ほどの上水道送水管の
あった場所のことと思っております。これは、石垣から山
麓へ延びていた上水道送水管を平成3年度に撤去したとき
に穴が開いたためコンクリートで塞いだものです。このと
き穴開き部分に新石を補充するためには、上部にある石を
取り外し積み直す必要があることから応急的な措置として
このような施工となったようです。今後、丸亀城跡の保存
活用計画を策定する予定にしておりますので、石垣修理の
項目のところに、この箇所は将来的に修復する場所として
計画に盛り込みたいと思います。
ちなみに平成3・4年度に修理した二の丸長崎櫓跡石垣、平
成5年度に修理した本丸北石垣、平成6年度に修理した帯曲
輪南石垣、平成7・8年度に修理した帯曲輪西石垣、平成10
～14年度に修理した三の丸東張出石垣については、割れて
再利用できない石材については新石に変更しております
が、セメントは一切、使用していないことをご報告させて
いただきます。
この度、崩落した石垣についても元の場所を特定して積み
直します。ご指摘にありますように、丸亀城の石垣は日本
一の技術で積まれた全国に誇れるたいへん美しい勾配をも
つ石垣であることから、修理方法については、先進地の事
例を学び最善をつくしたいと思いますのでご理解とご協力
を賜りますようお願い申し上げます。

教育部
（教）
総務課

要望
みんな
でつく
る

歴史的資源
の保存と活
用

説明

ＨＰメール

丸亀城復
旧のため
の募金に
ついて

文化財

丸亀城の石垣をロードワークしながらいつも心を痛めながら見て
おります。 復旧のために甚大な費用がかかると知り、一つ提案
があります。 丸亀国際ハーフマラソンの際に、参加者にチャリ
ティーゼッケンを販売してはいかがでしょうか？ 全国のマラソン
大会においても、チャリティーゼッケンを販売し、背中などに心
温まるメッセージを記入して走る姿を目の当たりにし、参加者だ
けでなく沿道の 応援される丸亀市民等にも元気を与えられると
思います。 1人100円として、参加希望者1000人で10000円、
5000人で50000円と、募金箱を置くよりも支援は大きいと考えら
れます。 日が押し迫っているので、直前のPRは必要ですが、効
果はあるはずと思うので、 一市民の意見としてご検討お願いい
たします。

ゼッケンについては、ランナーエントリー開始頃（9月中旬）から
準備を始め、特別協賛企業のロゴ確認等を経て、既に発注・制
作済（招待選手を除く）の状態です。
　ご意見の中に出てくるチャリティゼッケンについては、エント
リー時に申し込むタイプ、前日のランナー受付時に販売するタイ
プと様々あるようですが、第73回香川丸亀国際ハーフマラソン
大会までは既に一ヶ月を切っており、ゼッケンを含む各種制作
物の準備作業も大詰めを迎えています。さらに今回のご提案の
ように新たな試みを行う場合は、事前に香川丸亀国際ハーフマ
ラソン大会組織委員会に諮り、協議した上で、決定する必要が
あります。よって今大会でのチャリティゼッケンの導入は難しい
と考えております。
しかしチャリティゼッケンの販売については、非常に有用なご意
見ですので、次大会に向け、今後、組織委員会等で協議の上、
検討してまいりたいと考えております。
　スポーツ推進課の募金への取り組みといたしましては、既に
丸亀市民体育館、飯山総合運動公園体育館、レクザムボール
パーク丸亀に募金箱を設置しております。そしてハーフマラソン
大会では、にぎやか村に丸亀城復旧のための募金活動専用
ブースを設ける予定にしております。ブースには募金箱を設置
するとともに、ゆるキャラ「とり奉行骨付じゅうじゅう」も配置し、
募金の呼びかけを行う予定です。
スポーツ推進課としては、今後もあらゆる機会を利用し、募金を
呼びかけていきたいと考えております。

生活環
境部

スポー
ツ推進
課

提案
みんな
でつくる

歴史的資源
の保存と活
用

検討中



ＨＰメール 女 市外
質問失礼
致します

文化財

この度丸亀へ行く予定の者なのですが、資料館の展示に ついて
質問をさせていただきたくお問い合わせさせていただきました。
にっかり青江の刀は常時展示されていないと記載がございまし
たが、今後展示す る予定はありますでしょうか？ また、資料館
以外で展示予定、拝見可能な場所などあるのでしょうか？ お手
数ですが、ご回答頂けますと幸いです。 石垣の復興作業でお忙
しいのに申し訳ございません。

平成31年6月上旬に公開予定です。詳しい日程が決まりました
らHPでお知らせいたします。

教育部
（教）総
務課

質問
みんな
でつくる

歴史的資源
の保存と活
用

実施・改
善予定

ＨＰメール 男 市外
丸亀藩家
臣の名簿
について

文化財

小生は大阪府堺市在住で、堺や徳島の郷土史を研究して いま
す。 徳島藩で宝暦12年に家老の山田織部が切腹に至る事件が
ありました。 その時、山田織部の一族の武家が大坂に在住して
いたが、難を逃れて 高野山～堺～大坂難波村などで暮したが、
武家に同行していた家来が 二人おり、その家来を探していま
す。堺での言い伝えでは、その家来は丸亀に居た、帳簿をごま
かして、 追われた、等の言い伝えがあります。名前は『六車源
五』と言い、 若侍で二人は兄弟であったようです。 なお、当時の
大坂の堂島中の島には、「徳島藩」と「丸亀藩」の 蔵屋敷が並ん
で建てられていました。この関係で同行していた とも思われま
す。今から約250年前の宝暦年間での丸亀藩家臣の名簿に、六
車(むぐるま) の名前があるかどうかを調べたく、また、その当時
に丸亀藩で 経済的な事件や家取り潰しなどの事件があったかど
うかを知りたく、 これらに関係する情報などありましたら、よろしく
お教え下さい。また、どこに問い合わせをすれば良いか、等につ
いてもお教え下さい。

資料館から電話で回答しました。宝暦年の資料が不存在のた
めお調べすることができません。また、それ以降の家臣の名簿
に「六車」という姓はありませんでした。

教育部
（教）総
務課

質問
みんな
でつくる

歴史的資源
の保存と活
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ＨＰメール 男 市外

丸亀城外
堀跡の石
柱及び外
堀の長さに
ついて

「丸亀城外堀跡」の石柱が市役所北側の四つ角を始め外 堀跡
に10個（現在確認できるものは９個）ありますが、これらの石柱は
いつ頃・ 誰が・何の目的で造ったのでしょうか？ 　また外堀は１
周○○ｍあったのでしょうか？(但し東汐入川及び西汐入川部分
は 除く）

丸亀城外堀跡の石柱と外堀の長さについて、教育部総務課よ
り回答いたします。 まず、丸亀城外堀跡の石柱は、中井さんが
確認されています10個（現存9個）は、別添資料（1）にある「ふる
さと学習丸亀城跡」に記されていました。しかし、本市教育委員
会が調査したところ、別添資料（2）にありますように、丸亀ライオ
ンズクラブが8石、 本市教育委員会が3石建立しており、現存し
ている石柱は、11石確認できました。 石柱の建立時期は、丸亀
ライオンズクラブは昭和59年2月に、本市教育委員会は昭和 60
年に建立しています。 丸亀ライオンズクラブは、昭和32年
（1957）に創立してから周年毎に丸亀の歴史に関わる石柱や市
内の公園などにベンチ等を寄贈してきたそうです。しかし、石柱
が建立された昭和59年は、周年とは関係のない年で、寄贈した
理由については不明であるとの ことです。 また、本市教育委員
会が建立した石柱は、丸亀ライオンズクラブが建立した石柱を
さらに詳細にした箇所に追加されています。本市教育委員会に
おいても建立した経緯について は不明ですが、現在も丸亀城
外堀の様子が分かる標柱とされています。  次に、外堀の長さ
についてですが、別添資料（3）に記しました「丸亀市史 ２ 近世」
に元禄年間丸亀城下ノ図写に外堀の距離が、当時の縮尺で記
入されています。現在の距離に換算（1間×1.8ｍ）すると、約
3.38ｋｍになります。実際に測量はできておりませんが、丸亀市
都市計画図（1：10,000）上で測量した結果、約3.5ｋｍにな りまし
た。  別紙資料として、ふるさと学習丸亀城の石柱位置（1）、現
在の石柱位置（2）、市史の 資料（3）を添付いたします。
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ＨＰメール
ニッカリ青
江展示に
ついて

文化財

丸亀城の石垣崩落にお見舞い申し上げます。 一昨年のニッカリ
青江展示の際に信越地方からそちらを訪問させていただき、石
垣のすばらしさに感動いたしました。その【平成30年度第7回　丸
亀城石垣崩落対策本部会議】の会議録の内容が刀剣 ファンの
ツイッターで報告され、今年もニッカリ青江の展示があるとのこと
に大 きな期待を寄せております。 つきましては旅行の予定を組
むため展示期間をできるだけ早めに決定し公表して いただきた
くお願い申し上げます。 6月初旬とのことで宿は押さえましたが、
日が決まらないことには飛行機の予約 ができません。 また、募
金やふるさと納税などでも復興資金の調達にあてていらしている
ようですが、遠方に住まう私どもにはなかなか聞こえてきません
ので、全国規模での発 信や首都圏でのアピールも効果的なの
ではないでしょうか。阿蘇神社の刀「蛍丸」復活の際のクラウド
ファンディングの資金の集まり方はご存知だと思いま す。 刀剣
乱舞というゲームを通して、ニッカリ青江を知った者たちが全国
にいます。 京極の殿様の刀であったことも知っています。しかし
『丸亀城の石垣崩落』と結 び付けるには情報が足りないのです。
もしできるならDMM.さんやニトロプラスさんにも協力してもらい、
ゲームグッ ズを扱う店舗に募金箱を設置する、ポスターを貼る、
もしくはオリジナルグッズ を作成するなど注目を集めてはいかが
でしょう。 素人考えではありますが、ちょうど「にっかり青江」とい
う役がミュージカルの舞台で活躍している今が良い機会なので
はないでしょうか。復旧事業も進んでおられるとのこと、一日も早
く元のような美しいお城に戻ることをお祈り申し上げます。

資料館、（教育）総務課へご意見を供覧しました。 教育部
（教）総
務課

提案
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歴史的資源
の保存と活
用

参考意見
として供
覧

ＨＰメール 女 市外
丸亀城の
石垣修復
金について

文化財

丸亀城の石垣修復金をクラウドファンディングで集めてみてはい
かがでしょうか？最近クラウドファンディングをよく見かけます
が、スマホなどで簡単に出来るため修復金が集まりやすいと思
います。美しい石垣をまた見たいと思っている人は私を含めて全
国に沢山いると思います。ご検討の程宜 しくお願い致します。

参考意見としてお伺いしました。 教育部
（教）総
務課

提案
みんな
でつくる

歴史的資源
の保存と活
用

参考意見
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覧


